
枣庄台儿庄古城、泰安方特世界搞得风生水起，济宁文化产业怎么办？

身受“南北夹击”，就该突围思变
本报记者 王德琬 通讯员 张国林 高震
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4月19日，济宁市文广新局邀请省内研究文化产业的专家学者、
文化社团及文化企业负责人，为济宁文化产业现状及未来发展把脉
问诊，出谋划策。如何让产业规模与资源优势更加匹配？面对周边城
市文化产业发展的夹击，济宁又该如何寻求突破？与会专家就这些
问题进行了热烈的讨论，并纷纷给出解答。

“济宁是‘孔孟之乡，运河之都’，
人文始祖轩辕黄帝的诞生地，孔子、孟
子、颜子、曾子、子思五大圣人的故乡，
文化资源不仅丰富而且都是世界性
的，但文化产业规模小，竞争力不足，
成为产业短板，这与其资源地位是极
不相符的。”市委原副秘书长、济宁运
河文化研究会常务副会长杜庆生认
为，宣传推介力度薄弱是主因之一。

“酒香也怕巷子深，不宣传就不
会被人熟知。”杜庆生提到了台儿庄古
城的宣传推介模式时说，同样是发展
文化旅游产业，台儿庄古城还处于在
建状态时，就已经在国内各大媒体播

放宣传片，很多大城市和重要旅游城
市的车站都是铺天盖地的广告。“没有
名气就没有吸引力，游客不知道你有
什么，即使来了也不知道看什么。”

山东大学中国文化产业研究中心
常务副主任展胜峰认为，除了加大宣
传推介力度，还要统一宣传口号，“济
宁的儒家文化、运河文化以及始祖文
化等七大文化类别，个个都能独挡一
面，这是好事，但也容易让人抓不住宣
传主线。”展胜峰说，如果样样都放在
一起宣传，那谁能记得住？肯定要有主
打。台儿庄古城的宣传口号是“一个寻
梦的地方”，便让人记住了它。

推介不足，留不住游客

“如今北面泰山与南面台儿庄古
城对济宁形成了南北夹击的局面，困
难重重，再不‘突出重围’恐怕就要腹
背受敌。”对于济宁文化产业的现状，
展胜锋表现出了担忧。

2008年，泰安方特欢乐世界落地，
“我第一次去方特时感觉很震撼，在两
个还没修建好的停车场上都停满了
车，人气可见一斑。”展胜锋认为，这样
一个大项目的落地，对周边的旅游城
市形成了巨大的冲击。而去年5月份，
宋城股份与泰安旅游经济开发区管委
会下属国有全资子公司——— 山东泰安
天平湖旅游投资有限公司合作，组建

合资公司来开发泰山宋城项目。“这给
出了一个强烈的信号，咱们济宁没有
那么足的吸引力。”

北面风生水起，南面也毫不逊色。
最近，台儿庄古城邀请展胜锋专门研
究“台儿庄现象”，探讨一个城市的再
生再造。“同样是运河沿岸的文化古
城，台儿庄在经过战争的洗礼后，被世
人所熟知，现在发展得声势浩大，名气
也越来越响。”展胜锋说，文化部文化
产业司司长刘玉珠近期将来山东考
察，他就点名要到台儿庄古城去看看，

“这就说明无论是普通游客，还是政府
官员、学者，都非常关注台儿庄。”

“南北夹击”格局已形成

本报济宁4月23日讯(记者
曾现金) 22日，曲阜市第二届文
化旅游产业招商大会举行集中签
约，曲阜市有关负责人分别与客
商签订22个项目的合同或协议。

“生态园项目选址在孔林附
近，具有区位优势。”22日的集中
签约仪式后，来自江苏镇江的客
商杨艳说。当日，包括老景区提升
项目、儒家文化体验培训项目和
影城、动漫、农业观光园、连锁酒

店等22个文化旅游项目合同或协
议集中签订。

据介绍，今年的招商大会围
绕吃住行、游购娱、乡村游、农村
乐等业态进行招商。曲阜市文化
旅游发展投资集团总经理孔祥金
介绍，孔子六艺城周边文化开发
项目，通过改善小沂河岸边环境，
在河边规划建设酒吧、精品一条
街等设施，依托六艺城、小沂河、
圣祖庙三者优势，进一步丰富曲

阜夜生活，延伸旅游产业链条。
在集中签约仪式上，孔祥金

代表曲阜市签了三次约，分别是
六艺城周边文化开发项目、孔子
书画院项目和企业家儒家文化体
验培训总部项目。“通过调查发
现，企业家儒家文化体验培训总
部项目市场潜力非常好。不仅如
此，通过企业家培训活动，可以把
企业家们先进的管理理念留在曲
阜，这是一个一举多得的项目。”

曲阜22个文化旅游产业项目签约
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“发展文化产业不是一朝一夕的
事，不能奢望短时间内速成。”唐月军
认为，文化产业是“实干产业”，不能
仅仅口号响亮，更要做得漂亮。

“文化企业是生产文化产品的生
力军，但如今很多企业老板都在观望
要不要投身文化产业。”唐月军说，因
为没有系统稳定的产业政策，企业家
感到有风险，不敢涉足。“要想让企业
把文化经济做大做强，从长远考量，必
须要有稳定的政策，不能朝令夕改。”

孔祥金则建议，要在国家级文化
产业示范园区里设立决策机构和法人

治理结构，并有足够的政策倾斜，解决
土地和资金的问题。“机遇不等人，如
果每个文化项目的落地都要层层上报
等批复，将会贻误了发展时机。”

济宁市人大原副主任、儒家文化
与企业联合会名誉会长潘汉久认为，
要先集中人力财力物力把存量及其
衍生产品做好，“架子搭好了，就要做
得丰富完美。”潘汉久建议，做好存量
后再适当考虑增量，不能没种好西瓜
就去捡芝麻，切忌头脑发热一哄而
上，要稳中求进，在调查研究、科学论
证的基础上，确定增量的项目。

有了名声还要做得漂亮

展胜峰长期研究各地的文
化及产业现状，对济宁也颇为了
解。他认为，济宁虽然文化资源
丰厚，但遗憾的是产业系统性开
发有问题。各县市区在开发当地
文化旅游资源方面做了很多工
作，但这些能不能当做济宁的文
化名片或文化产业项目推出去，
是值得思考的，“济宁最具代表
性、最吸引人的地方是曲阜，曲
阜最吸引人的就是孔子，这个系
统性开发的思路要清晰。”

“一定要攥紧拳头打出去，
做大做强一个点，再带动一个地
域的发展，曲阜是当之无愧的突
破点。纵观成功发展文化产业的
个例，无一不是以点带面培育
的。”展胜峰说。

“2008年，曲阜新区文化产业
园获批国家级文化产业示范园
区，为发展文化产业提供了最为
便利的条件。但在学术界，很少
有人提及曲阜，原因是一直以来
曲阜都没有什么产业亮点。”展
胜峰说，“我们已经有了这样的
园区，为什么不好好利用呢？”展
胜峰的观点得到了与会者的一
致认同。“当务之急是瞄准周边
地区和市场需求的空白点促成
大项目，充实园区。”

从区域文化产业发展格局
来考虑，台儿庄的定位是古城，
方特欢乐世界是孩子和年轻人
的乐园，基于曲阜的历史文化特
性，展胜峰建议打造曲阜国家传
统文化教育园区。“在‘国学热’

的背景下，规划建设国内外名牌
大学的曲阜儒学院或国学研究
院，也可把高校标志性的建筑复
制到园区里，但这些都不是盖几
栋房子那么简单。”展胜峰说，高
校入驻会把很多的活动和培训
放在曲阜，家长也会带孩子来感
受传统文化，同时会衍生出主题
演出，培训教育，创意设计等文
化产品。

曲阜文化旅游投资集团总
经理孔祥金也认为，从全国来
看，文化培训产业发展势头良
好。曲阜要通过儒家文化的体
验、教育和推广，主打文化培训
产业，由传统观光旅游到文化体
验旅游的提升，拉长文化培训产
业链，打造文化培训之都。

以点带面，先要突破曲阜
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